Rapport d'activités – l'Accueillette 2023



1) Activités de l'association

Au cœur des actions de l'Accueillette se trouvent les fameuses cueillettes solidaires. Elles sont notre outil principal pour lutter contre le gaspillage alimentaire et venir en soutien aux mondes agricoles et de l'aide alimentaire.

Dans les faits, ce sont une vingtaine de producteur.ice.s qui ont sollicité l'Accueillette pour venir cueillir dans les champs des légumes et fruits qu'ils ou elles n'auraient pas pu valoriser. Ainsi, une vingtaine de structures de l'entraide sociale et alimentaire a pu bénéficier des produits récupérés, puis redistribués à leurs adhérent.e.s.

C'est fort d'une équipe de 70 bénévoles que l'association a pu cette année organiser 71 cueillettes et sauver 9 tonnes de légumes.







Les cueillettes ne pouvant exister sans la générosité des paysan.nes qui nous donnent toute l'année, nous avons décidé d'organiser des **chantiers paysans** afin de leur venir en soutien et d'apporter une solidarité réciproque. Épandage de compost, déplacement d'une serre, désherbage d'oignons...un petit coup de main à 10-15 a permis d'épargner plusieurs heures de travail. Nous avons réalisé 4 chantiers avec des membres de l'association et 4 autres avec des jeunes en service civique à Unis-Cité, afin de leur faire (re)découvrir le monde agricole et de valoriser leur engagement pour autrui.

Afin d'impliquer davantage les habitant.e.s dans nos actions de cueillette, et pour sortir de l'indignité que peut supposer le fait de recevoir des dons, nous avons monté le « **Projet Fontbarlettes** », un projet de cueillettes avec les adhérent.e.s des structures de proximité sur le quartier Fontbarlettes à Valence (MPT Fontbarlettes, MDS Nelson Mandela, ESAD et MAT Drôme). Concrètement, à l'aide d'un covoiturage savamment organisé, nous sommes partis un mercredi sur deux en cueillette chez l'une des 9 fermes participant au projet, pour récupérer des fruits et légumes que les habitant.e.s ont ainsi pu emporter chez eux/elles. Cela a représenté 15 sorties pour un volume de 3 tonnes récoltées. Mais aussi 1000 sourires et discussions sur ces sorties qui ont fait le plus grand bien aux participant.e.s.

Cette année nous avons également dû faire face à des propositions de dons de fruits que nous ne pouvions écouler rapidement dans notre réseau de partenaires du fait des volumes (plusieurs centaines de kilos). Aussi, pour ne pas perdre ces précieuses denrées, nous les avons fait **transformer en jus de fruits**. Une première session a eu lieu à l'été avec la production de 2000 litres de jus d'abricots issus de l'INRAE, la station expérimentale située à Saint-Marcel-lès-Valence. Ils ont ensuite été revendus dans nos réseaux et via nos permanences au siège de l'association (voir ci-dessous).



2) Vie de l'association

Au-delà des cueillettes et chantiers en tous genres, l'Accueillette s'est aussi dotée d'une vie associative riche en événements conviviaux. Cantines, animations, soirées festives, il y en a eu pour tous les goûts et tous les âges.

Les **cantines collectives** sont nées d'un désir de la part de plusieurs membres d'aller jusqu'au bout du cycle de la terre à l'assiette. Grâce à leurs compétences en organisation d'événements culinaires, ils/elles ont permis de débuter une première cantine au mois de Mars avec l'association Alterre, dans le cadre de leur soirée de soutien au projet de lutte contre la déviation à St-Peray. Une soixantaine de repas a été proposée, issue de nos récoltes.

Forts de cette première réussite, nous avons réitéré l'expérience lors de la fête des 10 ans du VAL (Valence Atelier Libre) où nous avons servi une quarantaine de repas.

Enfin, en partenariat avec la Conserverie Mobile et Solidaire et accueilli.e.s par le Cause Toujours, nous avons organisé une cantine éphémère le 6 décembre avec une équipe de cuistot.e.s formée d'adhérents à l'Accueillette et à la Maison des Solidarités Nelson Mandela. Le petit groupe de 10 personnes a ainsi servi 35 repas confectionnés à partir de légumes issus des cueillettes.





L'Accueillette, c'est aussi de la **représentation**, pour faire connaître nos actions et emmener avec nous davantage de personnes. Ainsi, nous sommes allés au Green Day d'Unis-Cité le 10 Mars afin de présenter nos activités aux jeunes en service civique, que nous avons ensuite emmenés, pour une partie d'entre eux, sur 4 chantiers paysans au printemps.

Le 3 Juin, nous étions à la Fête du Développement Durable organisée par l'Agenda 21 de la Ville de Valence, où nous tenions un stand en commun avec la MDS Nelson Mandela. L'occasion d'aborder notre partenariat.

Enfin, le 6 octobre nous tenions un stand à la fête des 60 ans de l'INRAE à Saint-Marcels-lès-Valence, l'INRAE étant notre partenaire fruitier pour la réalisation de nos nectars d'abricot.

Et pour nous présenter à tous les âges, nous avons investi le champ de **l'animation**. D'abord avec les adhérent.e.s de la MDS Nelson Mandela en réalisant le 12 juillet une confiture solidaire avec les mêmes abricots de l'INRAE. Installé.e.s à 15 dans une salle de la MDS et guidés par la Conserverie Mobile et Solidaire, nous avons confectionné 116 pots de 200g.

Ensuite avec les enfants des écoles de Fontbarlettes lors de la journée « Mes gestes pour l'Environnement » organisée par VRH et le MAT Drôme. 4 membres ont ainsi fait découvrir à 80 enfants des légumes tordus et cachés dans des desserts.

Enfin, dans le but de rendre nos cueillettes plus accessibles et notamment aux familles ayant la garde d'enfant le mercredi, nous avons accueilli une dizaine d'enfants sur place chez Emile

Gros, de Champ Demain le 29 novembre. Cécilia de l'association Ouf Garden les a ainsi fait découvrir les plantes sauvages de la ferme et confectionner des bouquets de fleurs séchées glanées sur place.









Qui dit cantine et animation, dit aussi **festivités**! Afin d'apporter la convivialité qui est chère à notre vie associative, nous avons organisé plusieurs événements pour célébrer les personnes et les lieux qui font notre existence. Aussi, le 20 février, nous avons accueilli l'ensemble de nos partenaires producteur.ices le temps d'une soirée pour parler sécurité sociale alimentaire et les remercier de toutes les denrées données et à venir. Ce temps de rencontre entre pairs a également été l'occasion de leur présenter l'ensemble de nos activités dont ils/elles n'ont pas toujours connaissance.

Le 9 Juin, c'était au tour des adhérent.e.s d'être célébré.e.s. Nous avons convié nos membres et tous.tes les curieux.ses au VAL le 9 juin afin de partager un repas tous ensemble, parler de nos activités et lancer la campagne officielle d'adhésion qui est venue marquer un tournant dans la vie de l'association, une soixantaine de personnes ayant répondu présent.

Enfin, l'Accueillette c'est aussi un lieu, celui du siège de notre association situé au 22 rue de l'Isle à Valence. Avec l'aide de plusieurs bras, nous avons construit des étagères dans la cour du logement afin de pouvoir accueillir nos récoltes en attente de redistribution. Un ruban a ainsi été coupé le 4 juillet, célébré par une trentaine de personnes.

Cette inauguration d'étagères a permis de lancer les **permanences du mercredi**. Depuis le 6 septembre, les mercredis au retour des cueillettes nous nous retrouvons dans le jardin du 22 rue de l'Isle de 18h à 20h afin de proposer nos denrées aux membres de l'association, voisin.e.s et habitant.e.s de Fontbarlettes qui n'ont pas l'occasion de nous retrouver le matin. Un moment convivial pour faire ses emplettes en échange d'un don à prix libre ou acheter les jus de fruits que nous avons fait presser. C'est aussi un temps privilégié pour discuter ensemble de l'association, équeuter des haricots, trier des patates autour d'un verre...





L'année 2023 a été celle de la **structuration de l'association**. A partir d'Avril, des commissions de travail, permanentes et éphémères, ont été créées afin de s'organiser pour agir sur les diverses activités de l'association. Com interne, externe, com chantier ou encore com comptabilités ont ainsi vu le jour, avec à minima 2 membres par commission.

Avril a également été le mois de naissance des « piliers chantiers », un groupe de bénévoles qui souhaitaient organiser de A à Z des cueillettes. Contact producteur.ice, création d'un groupe de cueilleur.euses, logistique de transport, redistribution des denrées faisaient partie

de leurs tâches à assurer à chaque cueillette. Un groupe précieux pour répondre aux nombreuses demandes de cueillettes, qui pouvaient monter jusqu'à 4 par semaine en été.

Au mois de Mai, le projet Fontbarlettes ayant pu voir le jour grâce à une réponse positive des financeurs, il a été décidé de salarier Marion Barras et Elsa Bouleau sur 1 jour à 1 jour et-demi/semaine sur les missions d'organisation et d'encadrement des cueillettes du mercredi, comprenant le lien avec le monde paysan et celui avec le monde du social. Marjolaine Roybin a rejoint l'équipe en Octobre suite à l'obtention d'une subvention de l'ARS afin d'organiser les animations enfants sur les cueillettes, en partenariat avec Ouf Garden et l'association Plaine & Terre.

Au cours de l'année, nous nous sommes aussi doté.e.s d'éléments informatiques. Création d'une adresse mail, réalisation d'une charte graphique et d'un logo puis d'un site internet à la fin de l'année nous permettent dorénavant de communiquer aisément avec l'extérieur. Rendez-vous dès maintenant sur www.laccueillette.org!







3) Rapport financier

Nous avons demandé plusieurs subventions dont la principale a été celle du Contrat de Ville, où nous avons obtenu 10 500 euros. Elle a été complétée par l'ARS (Agence Régionale de Santé) dans le cadre d'un appel à projet autour de la santé-environnement et en partenariat avec Plaine et Terre, pour un montant de 2 500 euros.

A cela s'ajoute celle du Département de la Drôme et de son appel à projet « Pour une alimentation solidaire et émancipatrice », d'un montant de 17 000 euros répartis sur 3 ans (2023-2025).

Enfin, nous avons obtenu un financement privé, le Fonds Germes, issu de la fondation la NEF, dans le cadre de leur programme de soutien aux germes d'économie fraternelle. Il s'élève à 7 000 euros.

4) Conclusion et perspectives

2023 a été une année riche en activités et événements pour la toute jeune Accueillette. Le projet Fontbarlettes nous a démontré qu'il répondait à un réel besoin sur le quartier en termes d'accessibilité de produits de qualité et qu'il était à poursuivre pour les années à venir. Les sollicitations pour des cueillettes et chantiers n'ont pas désempli, même sur les mois plus frileux de la fin de l'année. Cela nous convainc de les poursuivre en 2024.

La mixité des participant.e.s aux cueillettes, notamment les enfants, nous donne envie de continuer à proposer des actions en famille dans les fermes. Les premiers mois de l'année risquant d'être limités en cueillettes, nous allons proposer en remplacement des visites de fermes, des transformations solidaires (confitures, chutneys...) et des cantines éphémères afin de ne pas perdre la mobilisation que nous avons eue tout au long de l'année.

Enfin, la multiplicité des actions de l'Accueillette et la rapidité de son développement nous conduisent à réfléchir à un ancrage territorial plus marqué, dans un lieu fixe, où nous pourrions proposer nos permanences de distribution de légumes, vente de jus de fruits, cantines éphémères. Nous réfléchissons donc à la création d'un Tiers-lieu à Valence, en partenariat avec Parenthèse-Graine de Cocagne, le CEPES (association d'éducation populaire), la Conserverie Mobile et Solidaire et d'autres partenaires motivés pour faire émerger ce lieu. En somme, de belles perspectives pour mettre en valeur nos richesses alimentaires locales!







L'Accueillette en 2023 - quelques chiffres

- 8,775 tonnes de denrées sauvées en Drôme-Ardèche
- 3000h de bénévolat soit 2,4 ETP
- 2207 km parcourus
- 70 personnes mobilisées bénévolement
- 71 cueillettes solidaires
- 6 événements festifs
- 8 chantiers paysans
- 6 animations avec des partenaires

Nos partenaires

<u>Des producteur.ices</u>: les Volonteux, les Routabagas, la ferme des Rouge-Queue, la ferme Biomeilles, le GAEC Champs Demain, l'EARL Châtenet, le GAEC caetera, la ferme de Saint-Martin, Rémi Colombet, la ferme des Routes, la Cavale, Graine de Cocagne, la ferme du Petit Lierne, les Pierrettes, le Champsonier, l'EARL Mounier,...

<u>Des Transformateur.ices</u> : Le Bateleur, T'Air de Famille, la ferme Bio Margerie, la Conserverie Mobile et Solidaire

<u>Des Destinataires</u>: structures d'aide alimentaire (Banque Alimentaire, Restos du Cœur, Epival, Croix-Rouge, société Saint-Vincent de Paul, AFP Prémices, Entraide), associations (Solé'Val, Ressourcerie La Volte), structures sociales (l'Elabo de Paulette, résidence Rochecolombe, la Passerelle des Vallées, CADA, pensions de famille Rossini et Roval, Foyers du Coeur), lieux collectifs (la Colline, le VAL)

<u>Des partenaires du projet Fontbarlettes</u> : MPT Fontbarlettes, EVS Nelson Mandela, MAT Drôme, ESAD, Cause Toujours